

Des mètres et des mètres de documents

BASSINS La petite commune révèle les richesses de ses archives.

Il est des richesses villageoises qu'on ne soupçonne pas. Ainsi celles constituées par les archives communales de Bassins. «Elles représentent des mètres et des mètres de documents», s'exclame, avec une pointe d'admiration, Jean-Pierre Humm. Archiviste à Prangins, ce dernier a prêté son concours logistique à Eric Christen et Françoise Fallet, initiateurs d'une exposition autour des dites archives qui s'est déroulée en septembre, dans le cadre des fêtes du Bicentenaire.

Les Bachenards ont découvert une centaine de documents et imprimés représentatifs du Moyen Age à 1789, de la République helvétique sous l'occupation française (1789 à 1803) et de la période napoléonienne (1802-1815).

«La quantité des documents tend à prouver que les Bourlapapey (littéralement brûleurs de papier) n'ont pas sévi à Bassins», commente Jean-Pierre

Humm. «Au départ des Bernois, les paysans ont souvent mis à sac les locaux, détruit les papiers qui légalisaient leur situation et les redevances dont ils devaient s'acquitter.»

Notre interlocuteur de préciser: «Bassins étant une commune étendue et boisée, on retrouve beaucoup d'actes notariés concernant des remises de biens.» Le clou de l'exposition était «un rouleau de 3 m 60 de long composé de documents cousus. La matière est rêche. Il pourrait s'agir d'une vessie de porc.» Et encore: «Une grande feuille datant de 1840 dresse la liste des étrangers vivant alors à Bassins. En fait d'étrangers, seuls des noms de Confédérés apparaissent. En avançant dans le temps, au fil des pièces disponibles, on peut suivre la trace de certaines familles, les mêmes noms revenants sans cesse.» Celui des Genevay, par exemple, est cité en 1272 déjà.

P. Tz